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Спортивные организации, 
на  первый взгляд далекие от лю-
бых сло жных информационных 
техноло гий, становятся клиента-
ми ИТ-ком паний. Инновации ме-
няют не только способы потре-
бления спортивного контента, 
но и сам мир профессионального 
спорта изнутри. Системы анализа 
данных об участниках соревнова-
ний, спортинвентаре (например, 
гоночных автомобилях) и зрите-
лях, а также прочие ИТ, помогают 
больше зарабатывать на спорте.

Союз шайбы и сервера
ИТ-инструменты для спортивных 
команд и мероприятий можно раз-
делить на несколько типов. Пер-
вый — инструменты для обеспече-
ния зрелищности: все, что связа-
но со сбором и передачей данных, 
включая огромные объемы видео в 
HD-качестве, а также данные с раз-
личных сенсоров и систем. Сюда же 
можно отнести различные мобиль-
ные приложения и сайты, предо-
ставляющие болельщикам допол-
нительные сервисы. Второй тип — 
сервисы для обеспечения физиче-
ской и информационной безопас-
ности на мероприятиях. Сюда вхо-
дят центры управления, автомати-
зация пропускных пунктов с зони-
рованием допуска и различными 
уровнями прав, видеонаблюдение, 
безопасность информации и защи-
та от кибератак. И третий тип — 
обеспечение типовых для крупной 
организации бизнес-процессов: 
управление финансами, почта, до-
кументооборот. «Любое спортивное 
событие — это прежде всего целая 
армия временного персонала и во-
лонтеров, а значит нужны системы 
управления ресурсами, виртуализи-
рованные рабочие места для сотруд-
ников, команд, спонсоров, прессы. 
В основе всего этого должна лежать 
масштабируемая ИТ-инфраструкту-
ра, способная обеспечить слажен-
ную, бесперебойную работу всех 
перечисленных информационных 
систем»,— объясняет Игорь Корне-
тов, технический директор EMC в 
России и СНГ.

В конце февраля компания SAP 
и Национальная хоккейная лига 
(НХЛ) объявили о начале долгосроч-
ного сотрудничества, в рамках ко-
торого было представлено иннова-
ционное проектное решение на ба-
зе платформы SAP HANA Enterprise 
Cloud. Первым результатом этой 
совместной работы стало обновле-
ние сайта НХЛ: официальные стати-
стические данные по играм НХЛ за 
несколько лет были загружены в си-
стему, в результате чего болельщи-
ки получили возможность возвра-
щаться к захватывающим момен-
там любого матча, сопоставлять ре-
зультаты игр, делать прогнозы и де-
литься найденной информацией с 
друзьями. В рамках первого этапа 
модернизации статистики НХЛ на 
сайте появились возможности ра-
боты с накопленной аналитикой 
и возможности ее визуализации. 
Чуть позже, если верить официаль-
ным комментариям представите-
лей НХЛ, будут внедрены деталь-
ные фильтры для сортировки дан-
ных, средства прогнозирования для 
серии play-off, так называемые ин-
дексы силы команд и другие функ-
ции. Кроме того, болельщики уви-
дят пополнение базы игр историче-
скими архивными данными начи-
ная с 1917–1918 годов.

Однако же обновлением сайта 
контракт не ограничивается: ком-

пания также развернет в НХЛ мас-
су своих решений по управлению 
бизнес-процессами и оптимизации 
издержек — SAP BusinessObjects, 
Predictive Analytics Software, Data 
Services и другие. По словам Криса 
Бертона, вице-президента глобаль-
ной группы по спорту SAP, техноло-
гии сбора различных данных при 
правильном использовании спо-
собствуют монетизации спортив-
ных соревнований во всех аспектах: 
привлечении дополнительной ауди-
тории, повышении продаж мерчен-
дайзинговой продукции и т. п.

Использовании технологий ана-
лиза больших объемов данных — 
главный тренд сегодня в информа-
тизации спорта. Такие решения по-
зволяют тренерам гораздо эффек-
тивнее следить и анализировать иг-
ру спортсменов, а самим участникам 
соревнования — достигать наилуч-
ших результатов. Александра Пари-
шева, менеджер по связям с общест-
венностью компании Microsoft в Рос-
сии, рассказывает о совместном опы-
те сотрудничества компании с «Фор-
мулой-1»: «Анализ данных огромно-
го количества датчиков, установлен-
ных на гоночных болидах, осуществ-
ляется на базе технологий Microsoft 
и помогает командам в режиме ре-
ального времени оперативно предо-
твращать возможные неполадки, а 
производителям — создавать еще бо-
лее совершенные автомобили. Мож-
но предположить, что инструменты 
Big Data и предиктивной аналитики 
могут быть использованы в построе-
нии стратегий игр, организации тре-
нировок спортсменов». И приводит 
пример: недавно компании удалось 
предсказать результаты 15 из 16 игр 
чемпионата мира по футболу. Поль-
зователи смогли узнать об этом через 
поисковую систему Bing и голосовой 
ассистент Cortana.

Интернета и зрелищ
Всевозможные системы анализа 
данных, используемые в большом 
спорте для повышения эффектив-
ности командного взаимодейст-
вия, остаются скрытыми от посто-
ронних глаз. Гораздо более замет-
ным широкой публике оказывается 
симбиоз спорта и технологий дру-
гого рода: повышающих зрелищ-
ность или информационную содер-
жательность соревнований. Сегод-
няшние зрители хотят не просто на-
блюдать за соревнованиями, но и 
быть максимально вовлеченными в 
процесс: видеть результаты преды-
дущих игр, сравнивать различные 
чемпионаты, быть в курсе новостей 
любимой команды и, конечно, обсу-
ждать все это в социальных сетях. «В 
некоторых видах спорта дополни-
тельная информация действитель-
но очень важна,— объясняет Дмит-
рий Романов, руководитель депар-
тамента корпоративных коммуни-
каций 

”
Panasonic Россия“.— Напри-

мер, в биатлоне. Если вы находи-
тесь на стадионе и не слышите ком-
ментатора, не видите включений с 
разных участков трассы, довольно 
сложно составить полную картину о 
ходе соревнования. Стрельбища на-
ходятся на некотором отдалении от 
трибун — рассмотреть все происхо-
дящее там без специального обору-
дования проблематично». На боль-
ших же стадионах, где проходят ме-
ждународные соревнования по хок-
кею, футболу, фигурному катанию, 
с верхних рядов не всегда хорошо 
просматривается арена, а билеты 
в VIP-секторы недешевы. Поэтому 
вполне логично и оправданно смо-
треть какие-то соревнования не на 
стадионе. «Тем более что использо-

вание современных аудио- и видео-
технологий позволяет каждому зри-
телю почувствовать себя буквально 
в первом ряду»,— заключает госпо-
дин Романов.

Для сравнения: событие All-Star 
Weekend NBA в нынешнем году по-
сетили 50 тыс. зрителей на стадио-
не, а за его стенами трансляцию смо-
трели миллионы людей в 215 стра-
нах на 47 языках мира на ПК, мо-
бильных устройствах и ТВ. «По дан-
ным аналитиков, лишь 0,01% баскет-
больных фанатов хотя бы однажды 
посетили игру на стадионе. Осталь-
ные фактически болеют за свои ко-
манды в некой виртуальной ре-
альности,— говорит господин Бер-
тон.— Технологии помогают прев-
ратить миллионы фанатов в сотни 
миллионов зрителей».

По данным ABI Research, глобаль-
ный рынок платного ТВ достиг в 
прошлом году оборота в $269 млрд 
(прогноз на 2019 год — $323 млрд) и 
вовлек более 920 млн подписчиков. 
Такой рост обусловлен увеличением 
числа транслируемых спортивных 
мероприятий и распространением 
формата HD.

При этом новое поколение зри-
телей хочет получать много допол-
нительных данных и иметь возмож-
ность следить за мероприятиями с 
любого устройства в адаптирован-
ном под него интерфейсе.

По словам Криса Бертона, посе-
тители стадионов из «цифрового 
поколения» требуют от организато-
ров спортивных мероприятий воз-
можности смотреть живую транс-
ляцию на «втором экране» (мобиль-
ном устройстве), пока стоят в очере-
ди за пивом и попкорном. Во время 
матча по хоккею они хотят видеть 
всю информацию об игроке, забив-
шем шайбу, текущее место команды 
в чемпионате и множество прочих 
параметров. «Социальность — серь-
езный тренд. Люди хотят общаться 
во время соревнований. Также они 
хотят, чтобы их друзья видели, что 
они сейчас на матче. Поэтому важ-
но предоставлять интернет на ста-
дионах, создавать хэштеги и так 
далее,— добавляет господин Бер-
тон.— Я убежден, что если спортив-
ная организация не поймет, чего хо-
чет ее аудитория, то этот вид спорта 
просто завтра умрет. Самая важная 
задача сегодня, которая стоит перед 
всеми этими спортивными лигами 
с мультимиллионными ТВ-контрак-
тами,— научиться соответствовать 
ожиданиям следующего поколения 
зрителей. Они не такие, как мы: они 
не смотрят матчи на телевизоре. Не-
обходимо сделать спорт увлекатель-
ным именно для них».

Чтобы соответствовать ожидани-
ям своих фанатов, спортивные клу-
бы и заключают соглашения с круп-
нейшими ИТ-компаниями. «Зре-
лищность — это основа прибыль-
ности любого профессионального 
вида спорта,— рассказывает госпо-
дин Корнетов.— Зрители обеспечи-
вают возврат инвестиций и гонора-
ры спортсменов. В каждом популяр-
ном виде спорта есть целые федера-
ции, задача которых ежегодно повы-
шать зрелищность, меняя правила и 
требования к спортсменам. Без iPad 
и YouTube вы, конечно, существуете, 
но не удивляйтесь, если ваше место 
в олимпийской программе внезап-
но займет молодой экстремальный 
вид спорта».

Видимо, именно поэтому осенью 
2014 года команда Real Madrid обре-
ла нового технологического партне-
ра: им стала компания Microsoft. Де-
тали партнерства описывает госпо-
жа Паришева: «Результатом нашего 
сотрудничества станет единая ин-
формационная платформа, с помо-
щью которой болельщики смогут 
всегда следить за новостями люби-
мого клуба, а игроки и тренеры — 
анализировать данные, чтобы до-
биваться новых успехов. Наше ре-
шение позволит фанатам первыми 
узнавать об эксклюзивных анон-
сах, предлагать свои идеи для улуч-
шения клуба и делиться историями 
друг с другом и даже с игроками. Так-

же болельщики смогут легко и быст-
ро строить графики сравнения игро-
ков, матчей и других показателей с 
помощью любых устройств».

Опыт разработки подобных ре-
шений есть и у SAP. 23 июля 2014 
года австрийский гонщик Воль-
фганг Фашинг выехал из Владивос-
тока, чтобы преодолеть расстояние 
в 10 тыс. км и через 24 дня оказаться 
в Санкт-Петербурге, проехав самую 
большую страну мира через десятки 
ее городов и семь часовых поясов. 
Это был новый мировой рекорд. По-
лучать данные о скорости, маршруте 
и состоянии спортсмена любой же-
лающий мог с помощью специаль-
ного мобильного приложения, раз-
работанного компанией SAP. Кроме 
того, компания с 2012 года сотрудни-
чает с регатой Extreme Sailing Series. 
База данных SAP хостится в «обла-
ке», а ход гонки анализируется при 
помощи специальных программ-
ных средств и передается на мобиль-
ные устройства. Анализируя дан-
ные с GPS, погодные условия и ско-
рость ветра с сенсорных датчиков, 
решение SAP Sailing Analytics мгно-
венно предоставляет морякам цен-
ную информацию. Также соответст-
вующее решение для аналитики по-
зволяет болельщикам получать под-
робные данные о ходе соревнова-
ния и наблюдать за гонкой на мони-
торах, где визуализируется 3D-кар-
тинка, иллюстрирующая происхо-
дящее. Марк Турелл, ивент-дирек-
тор Extreme Sailing Series, объясня-
ет, что данные технологии добавля-
ют ценность всему мероприятию, 
помогают вовлечь более широкую 
аудиторию зрителей. По его словам, 
90% аудитории Extreme Sailing Series 
— люди, далекие от мореплавания и 
парусного спорта. Часто сложно по-
нять, что происходит во время рега-
ты, особенно если команды движут-
ся не на короткой дистанции по ли-
нейному маршруту, а участвуют в за-
тяжной гонке. Визуализация — воз-
можность приблизить события, про-
исходящие далеко в море: анали-
тика и правильно выбранные фор-
маты для предоставления данных 
упрощают понимание сути соревно-
вания. Это влияет на все механизмы 
монетизации спортивного меропри-
ятия, помогает увеличить прибыль. 

«Технологии не могут заменить са-
му игру, но они обогащают картин-
ку, объясняют и упрощают понима-
ние того, что происходит»,— добав-
ляет Марк Турелл.

Аналогичное решение предла-
гает компания Ericsson: система 
Virtual Arena использовалась, в част-
ности, во время проведения между-
народных лыжных соревнований 
Falun-2015. Специально разработан-
ное мобильное приложение позво-
лило зрителям со всего мира в реаль-
ном времени получать доступ к лю-
бой спортивной информации: име-
нам членов команд, всевозможным 
сравнительным графикам и стати-
стике игр, местоположению лыж-
ников на 3D-визуализации трассы и 
другим данным.

Однако наиболее оправданным 
технологические партнерства меж-
ду ИТ-компаниями и спортивны-
ми командами являются в тех ви-
дах соревнований, где задействова-
на сложная техника. Например, в ав-
тогонках. При подготовке к сезону 
2015 года команда Lotus F1 решила 
полностью переработать аэродина-
мику болида и вдобавок сменить по-
ставщика силовой установки, что по-
требовало доработки всех агрегатов 
и систем. При этом возможность до-
работки узлов между гонками огра-
ничена правилами. «Так что в основе 
успеха команд и готовности болида к 
сезону лежит способность собирать 
и анализировать огромные массивы 
данных»,— объясняет господин Кор-
нетов. Еще до проведения первых те-
стов дизайнеры и инженеры коман-
ды успели отработать около 10 тыс. 
трехмерных моделей различных уз-
лов и деталей и смоделировать тыся-
чи краш-тестов, чтобы добиться над-
ежности и безопасности. На самом 
новом болиде Lotus E23 было уста-
новлено более 200 датчиков, позво-
ляющих собирать 25 МБ данных за 
круг, 30 ГБ за гоночный уикенд или 
1,5 млрд значимых для анализа еди-
ниц данных за гонку. В рамках тех-
нологического партнерства Lotus F1 
и EMC компания создала высокоза-
щищенное частное «облако», развер-
нутое в двух дата-центрах команды 
на основе конвергентной и масшта-
бируемой аппаратной платформы.

Александр Карпов

Командный спорт

— игрок рынка —

Денежный поток в отрасли эле-
ктроэнергетики, скорее всего, 
в текущем году не уменьшится, 
но тем не менее общая ситуация 
сказывается на клиентах из этой 
сферы: ИТ-бюджеты сокраща-
ются, некоторые проекты замо-
раживаются, внедряется только 
то, что действительно необходи-
мо. О сегодняшних потребностях 
в ИТ со стороны энергетических 
компаний рассказывает ВЛАДИ-
МИР ЩУКИН, заместитель гене-
рального директора по продажам 
 «Энвижн Груп».

— На каком этапе освоения сов-
ременных ИТ находятся отечест-
венные энергетические компа-
нии? Какие тенденции вы може-
те отметить?
— Сегодня единого отраслевого 
стандарта развития информацион-
ных технологий в энергетике нет. 
Ведущие компании разрабатывают 
и утверждают собственные среднес-
рочные стратегии развития ИТ и ста-
раются придерживаться их при со-
ставлении инвестиционных и про-
изводственных программ.

Успешных примеров комплекс-
ной информатизации энергетиче-

ского предприятия в России немно-
го. Довольно широко внедрены и ак-
тивно используются отдельные эле-
менты систем планирования корпо-
ративных ресурсов. В основном речь 
идет об управлении учетом, реже — 
об управлении производством (акти-
вами, энергоданными, присоедине-
ниями и т. д.), а также о внедрении 
CRM и биллинга. В некоторых случа-
ях автоматизированы вспомогатель-
ные аспекты управления — персона-
лом, качеством и проектами.

Производственные процессы ге-
нерации, передачи, распределения 
и сбыта электроэнергии сильно от-

личаются друг от друга, и для их 
контроля используются различные 
средства и системы. Привести их к 
общей информационной модели — 
одна из важнейших задач для энер-
гокомпаний.

Все более актуальным становит-
ся объединение корпоративных и 
технологических систем управле-
ния, а также консолидация финан-
совых и производственных показа-
телей. Например, сейчас «Энвижн 
Груп» разрабатывает решение по 
управлению эффективностью биз-
неса для одного из крупнейших 
энергетических холдингов России. 
С помощью этой системы заказчик 
сможет в перспективе до 30 лет про-
гнозировать свое развитие: оцени-
вать производственные показате-
ли и стоимость бизнеса, определять 
оптимальные источники финанси-
рования, а также эффективность 
инвестиций.

Еще одна важнейшая тенденция 
— организация информационного 
обмена между участниками рынка 
электроэнергии.
— Заставляет ли кризис энерге-
тику пересмотреть планы по ин-
форматизации? Какие измене-
ния в этой сфере внесли события 
прошлого года и чего можно ожи-
дать в ближайшее время?

— Как и весь российский рынок, от-
расль переживает трудные времена, 
и многие игроки сокращают инвес-
тиции в ИТ. Но это не значит, что их 
внедрение в энергетике будет сов-
сем заморожено. Компании пере-
смотрят бюджеты и сроки реализа-
ции проектов, но их функции и це-
ли останутся неизменными.

Предприятия продолжат стро-
ить новые объекты и вводить но-
вые мощности, ремонтировать 
устаревшие активы. Но при этом 
они будут экономить — востребова-
ны решения, направленные на оп-
тимизацию и сокращение внутрен-
них издержек. В частности, возоб-
новляется интерес к аутсорсингу 
и разного вида консалтингу. Пока-
зателен проект, выполненный на-
ми в прошлом году для холдинга 
«Россети»: тщательно изучив его ин-
фраструктуру, мы составили набор 
рекомендаций по модернизации 
сети связи с необходимым уровнем 
надежности и минимальными за-
тратами.

Также игроки энергорынка стре-
мятся повысить эффективность ис-
пользуемых трансакционных сис-
тем, делают акцент на автоматиза-
ции производственных процессов, 
внедряют решения по углубленно-
му анализу данных.

Наметился тренд импортозаме-
щения оборудования и ПО: заказ-
чики ищут замену зарубежным ре-
шениям. Это связано прежде всего 
с энергетической стратегией России 
до 2030 года— противостоять внеш-
ним угрозам и снижать зависимость 
от импортных поставок.

Особое место в портфеле электро-
энергетики занимают системы ин-
формационной, технологической и 
физической безопасности объектов. 
Почти все наши заказчики так или 
иначе позаботились о защите своих 
ресурсов, но в эпоху «умных» сетей и 
интернета вещей традиционные ме-
ры не всегда эффективны. Поэтому 
мы применяем комплексную стра-
тегию защиты от киберугроз, кото-
рая объединяет сбор данных об ин-
цидентах и их глубокий анализ и со-
четает подходы ИТ- и ОТ-безопасно-
сти (operation technology).
— Клиенты из энергетической от-
расли — существенный источник 
дохода для вашей компании? На-
сколько активно вы работаете в 
этом клиентском сегменте?
— Безусловно, ТЭК — очень привле-
кательное направление деятельнос-
ти. В 2014 году валовая выручка это-
го сектора выросла почти на 40% по 
сравнению с 2013 годом — в теку-
щей ситуации очень неплохой ре-

зультат. Маловероятно, что в бли-
жайшие годы тарифы на продук-
цию и услуги ТЭКа снизятся, а зна-
чит, и денежный поток в отрасли 
вряд ли уменьшится.

Сотрудничество с энергетически-
ми компаниями всегда играло замет-
ную роль в бизнесе «Энвижн Груп». 
Сейчас мы реализуем в этой сфере 
несколько больших комплексных 
проектов, и их удельный вес в пор-
тфеле компании постепенно будет 
расти. Развитием этого направления 
занимается команда с уникальной 
экспертизой. Многие наши специа-
листы занимались автоматизацией в 
энергетике, когда этот процесс толь-
ко начинался. Они хорошо разбира-
ются в отраслевой специфике, так 
как в свое время или возглавляли ин-
женерные и ИТ-службы на стороне 
заказчика, или руководили проекта-
ми по внедрению новых технологий. 
Эти компетенции позволяют нам го-
ворить о том, что мы умеем решать 
их задачи с помощью инноваций и 
знаем, как при этом сэкономить, что 
немаловажно в нынешних условиях. 
Очевидно, год будет непростой, но 
мы готовы помочь компаниям спра-
виться с возникающими трудностя-
ми и намерены участвовать во мно-
гих значимых для отрасли проектах.

Мария Анастасьева

«ТЭК — очень привлекательное направление деятельности»
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